

«La verdad me obliga a decir que los suizos que viven en los territorios dominados por el general Franco viven en seguridad y no han tenido necesidad de pedir ayuda material a la Patria; mientras los suizos que viven en las otras partes del territorio español han necesitado que les enviemos socorros. En la parte de España que dependen de Valencia, especialmente Cataluña, han tenido lugar medidas de confiscación, colectivización y varias casas suizas tienen razones fundadas de queja.»
(Moita, presidente de la Confederación Helvética.)

El General Franco inicia Batalla decisiva en el Frente Central

NUMEROSAS CONCENTRACIONES NACIONALISTAS EN EL FRENTE DE GUADALAJARA

Sobre Fuencarral arrojaron bombas los aviones nacionalistas.—Por segunda vez invadieron los nacionalistas el frente de Madrid hoy

MADRID, 27 UP.—Parece que el alto mando nacionalista ha decidido comenzar las operaciones bélicas en el frente central, pues la aviación gobiernista ha informado que en los últimos días el enemigo ha enviado numerosas concentraciones de infantería, artillería y algunos escuadrones de tanques al frente de Guadalajara, como también el río Jarama. En vista de que estos dos frentes se encuentran al norte y al sur de la capital respectivamente, los militares gobiernistas estiman que el general Franco intenta cortar las comunicaciones de Madrid hacia Levante cerrando el anillo de hierro desde ambas direcciones simultáneamente. El alto mando del frente central opina que toda operación que los nacionalistas inicien en estos dos frentes resultará sumamente costosa en hombre y material para los atacantes, ya que los milicianos ocupan la mayoría de las posiciones defensivas de gran valor estratégico en dichos frentes, y éstas, ya fuertes por la naturaleza, han sido cambiadas en verdaderas fortalezas subterráneas en los largos meses de inactividad en el frente central. Desde la mañana de hoy los nacionalistas han aumentado grandemente sus actividades aéreas, pues a las doce y media de la tarde un escuadrón de aviones de bombardeo atacó el suburbio de Fuencarral, situado al norte de Madrid y a una distancia de doce kilómetros de la Puerta del Sol, fué el blanco de algunas bombas, aunque los daños causados no fueron muy considerables. Parece que el general Franco está concentrando todas las fuerzas aéreas que participaron en la ofensiva en las provincias del norte al sector central para apoyar las operaciones de la infantería y artillería. Todas las fuerzas defensoras de Madrid se mantienen en estado de alerta para estar listas a entrar en acción en cualquier punto que sea atacado por el enemigo.

El Colegio Seminario, gloria de la Docencia Nacional

Dentro de pocos días—por ahí del doce de diciembre—jardín por terminada su labor anual el Colegio Seminario.

Ha sido este un año fecundo en actividades, en el prestigioso Plantel, que constituyera la pupila de sus ojos para hombres de Ciencia—tan sabios como el grande Obispo Stork, que en Roma y en París, durante su formación científico-religiosa, se años, brilló como un sol.

De modo especial nos referimos al recordado tercer Obispo de Costa Rica, porque bajo su dirección, el Seminario tomó impulso, vuelo y vuelo alto, en el cielo de la docencia nacional.

La enseñanza clásica, que es la del Colegio (latín, griego y matemáticas) le da al alumno que ahí se forma una tan extraordinaria firmaza para posesionarse de las humanidades, que el integralismo de la enseñanza, y que en modo alguno la cultura moral-religiosa se descuida, mal podía suceder!! encuentra en sólo este Colegio, una eficacia de estudio pronto y amplio para alcanzar con lauros los estrados universitarios.

Que esto es verdad, nos lo dicen los estudiantes de nuestro Seminario cuando van a Alemania o a Bélgica en busca de Universidades. Mientras a otros estudiantes, y no andamos buscando comparaciones, se les somete a rígidos exámenes preliminares para ingresar al primer año Universitario, a los muchachos del cuarto año del Seminario se les exime de esa horca caudina, no por su cara bonita, sino por su formación clásica.

Los doctores Calderón Muñoz, Calderón Guardia, Moreno Cañas, los Bolaños, don Ernesto y don Francisco, el Ingeniero Teodorico Quirós, el Cirujano dentista Dr. Chaverni y cien más profesionales eminentes, honra y prez de la cultura poliforme nacional, están conformes con lo dicho, por haberse ellos formado en la enseñanza del Plantel que ahora nos ocupa, y por haber ingresado a Universidades extranjeras sin otro trámite que el demostrar su formación clásica como estudiantes del Seminario.

Probados por su larga práctica de profesorado y con estudios de Universidades alemanas en donde el método memorístico no se práctica, los sabios profesores del Colegio Seminario constituyen un armonioso conjunto profesional docente; si ellos por formación pedagógica desconocen el método memorístico, hay que creer que en el Seminario—a la inversa de lo que alguno cree—imperea el método deductivo, de trabajo superativo personal y todo en cuanto pueda reducirse a cero potencia el desprestigiado memorismo de que se abusó en otras épocas.

Prueba de la estabilidad del Colegio y de su fama creciente es el ensanche que constantemente adquiere: los laboratorios del Seminario, aunque pequeños, son lo suficientemente grandes para acoger a todos sus alumnos, el material científico es constante.

Pasa a la pág. 8

INGLATERRA EXIGE

SER CONSULTADA RESPECTO DE LOS ARREGLOS JAPONESES EN SHANGHAI

EN ESTRECHO CONTACTO SOBRE EL PARTICULAR CON FRANCIA E INGLATERRA

LONDRES, 27. UP. El gobierno británico instruyó al embajador Craigie en Tokio para que hiciera saber al gobierno japonés que la Gran Bretaña insiste en su derecho de ser consultada en cualquier arreglo que hagan los japoneses para apoderarse de la aduana marítima china en Shanghai. En los círculos bien informados se ha sabido que el gobierno británico ha estado en estrecho contacto con los Estados Unidos y Francia, sobre este asunto, y se ha sabido que estas dos naciones están por tomar medidas parecidas. También se ha reservado el embajador británico el derecho de ser informado sobre cualquier cambio que contemple el gobierno de Japón respecto del servicio de telegrafos y teléfonos, lo mismo que el radio, en Shanghai. Se calcula que las entradas aduaneras de ese puerto representan un cincuenta por ciento de

Veintitrés muertos, centenares desaparecidos en las inundaciones en CUBA

SANTIAGO, CUBA, 27 UP. — Veintitrés personas murieron, gran número de heridos y centenares de desaparecidos, debido a las inundaciones de la región norte de la provincia de Oriente. Los informes de la madrugada de hoy dicen que los daños causados por las aguas turbulentas de los ríos son enormes en la vecindad de Cayo Mambi y doctores y enfermeras están siendo despachados al lugar de los acontecimientos. Refugiados de las regiones cercanas llegados aquí dicen que prácticamente toda la provincia está inundada. La central de azúcar norteamericana de Chaparra y la cubana de Tazmo sufrieron extensos desperfectos. Las fuertes lluvias y la interrupción de las comunicaciones hacen sumamente difíciles los trabajos de socorro. Se cree que la población que más ha sufrido es Saguanamo. En Esterón, al sur de Cayo Mambi seis personas se ahogaron y otro murió en Gibera.

Mañana iniciará el Congreso discusión sobre el Muelle de Quepos

Nuevo proyecto somete el Poder Ejecutivo

En su sesión de mañana iniciará el Congreso la discusión sobre el proyecto para la construcción del muelle en Punta de Quepos, pues ha sido sometido por el Poder Ejecutivo accediendo a la gestión que en tal sentido fué formulada ante el señor Presidente de la República por gran número de señores diputados.

El proyecto ha sido objeto de modificaciones en relación con el que había sido retirado del conocimiento de los señores diputados. Se toman en cuenta

sugestiones introducidas por los señores diputados tendientes a mejorar las condiciones, y con el objeto de hacer efectiva la realización de la importante obra.

Intensos duelos de artillería se iniciaron esta mañana al este de Saragoza

MADRID, 27.—Las tropas republicanas iniciaron intensas actividades en el frente del alto de Aragón en las horas tempranas de hoy, bombardeando con numerosas baterías de calibre grueso las posiciones nacionalistas para impedir las concentraciones de numerosos contingentes de infantería que han sido señalados por la aviación. El bombardeo continuó con gran intensidad durante varias horas, y la artillería nacionalista contestó con igual violencia. En el sector al este de Saragoza se han intensificado los ataques locales, y las fuerzas de artillería aumentaron sus bombardeos que en los últimos días han sido casi incesantes. En la vecindad de Sarriena ocurrió un breve pero violento combate entre las vanguardias de ambos ejércitos, y luego los nacionalistas bombardearon Valdepuey, las posiciones de Loma de en Medio, y Pertadilla. Sin embargo, las acciones en el frente de Aragón todavía consisten de bombardeos a larga distancia y ataques locales nocturnos o de sorpresa, o incursiones exploratorias. Las tropas regulares continúan esperando la orden para el ataque general.

Al Congreso de Mayo el proyecto para construcción de casas baratas

Será elaborado por el Sr. Secretario de Salubridad Pública

Uno de los proyectos que el Poder Ejecutivo someterá a la consideración del Congreso, en las próximas sesiones ordinarias, es el de construcción de casas baratas. En el proyecto se indicará la forma de financiación para ejecutar esa importante obra. También la forma de construir las referidas casas así como las condiciones de pago, mediante facilidades que otorgará el Poder Ejecutivo.

La plana mayor de los servicios aduaneros chinos es de nacionalidad británica.

NUEVAS Unidades sanitarias serán establecidas en el país

Principarán a funcionar desde el año próximo

Desde principios del año próximo serán creadas nuevas unidades sanitarias en el país. Estas organizaciones han dado muy buenos resultados y es en vista de ello que el Ejecutivo ha pensado en la intensificación en cantones de la república; para que lo que se están tomando las medidas pertinentes.

Por otra parte, en el congreso se insistirá en la creación

de otras. Serán presionadas las mociones respectivas, pues se considera que en la reorganización sanitaria debe llegarse a dotar a todos los cantones.

También se reciben numerosas solicitudes de vecinos que piden la organización de esas unidades, ya que por medio de ellas las localidades pueden contar con todo lo necesario en materia de salubridad.

Crónica de Sociedad

El fallecimiento de don Ricardo Giralt Montcalegre

El día veinte de Noviembre falleció en esta ciudad confortado con los Santos Sacramentos, después de padecer una grave y dolorosa enfermedad, el caballero don Ricardo Giralt Montcalegre, quien desempeñó por largos años a satisfacción de sus jefes y del público el delicado puesto de Director del Registro del Estado Civil.

Muere el Sr. Giralt a la edad de setenta y dos años, dejando un profundo vacío en una distinguida familia y en la sociedad, donde mucho se apreciaron sus virtudes ciudadanas.

Enviamos nuestro sentido pésame a su señora esposa doña María Sáenz de Giralt, a sus hermanos y demás estimable familia doliente, deseándoles conformidad cristiana en su pena.

Estimable señora accidentada

En días pasados una caída en su propia casa la estimable señora doña Teresa Rivas viuda de Bermúdez, habiéndose causado una fractura de consideración en una de las extremidades inferiores.

Quiera Dios que los oportunos servicios médicos que recibiera tengan los mejores resultados, y que restablezca pronto de sus lesiones.

Doña Celestina Blanco viuda de Murillo

El dieciocho de Noviembre falleció en esta capital, habiendo recibido los auxilios espirituales, y a los cincuenta y seis años de edad, la estimable señora doña Celestina Blanco viuda de Murillo, hermana del virtuoso sacerdote don Filiberto Blanco.

Sus funerales se efectuaron con gran solemnidad, habiendo celebrado la misa de cuerpo presente el propio Padre Blanco, a las diez de la mañana del día siguiente, en la Iglesia de la Merced, saliendo luego el cortejo fúnebre hacia el Cementerio General con gran acompañamiento.

Hacemos presente por este medio nuestra condolencia muy sincera a los familiares de la extinta y en especial a sus hijos y a sus hermanos.

Distinguido enfermo

Bastante enfermo ha estado el caballero don Manuel de Mendiola y Zaldívar, conocido industrial de esta plaza, quien se vió precisado a guardar cama por varios días, pero con satisfacción nos hemos informado de que su salud mejora notablemente. Deseamos que su restablecimiento no se haga esperar.

El accidente de un apreciable amigo

El viernes dieciocho de Noviembre, sufrió un accidente al caer de una considerable altura mientras cumplía con su deber como empleado del Ferrocarril al Pacífico, en donde trabaja con el beneplácito de sus jefes y compañeros, así como del público en general, desde hace muchísimos años, el estimable señor don José Palma Ramírez.

La salud del señor Palma, a quien atiende el doctor Marchena, es bastante delicada a consecuencia de las heridas que recibió en la cabeza.

Sentimos de verdad el accidente del amigo señor Palma, y hacemos votos por su restablecimiento.

Don Desiderio Alpizar Alpizar

El domingo, siete de Noviembre, entregó su alma al señor, confortado con los Santos Sacramentos, el cristiano caballero don Desiderio Alpizar Alpizar, hijo de la recordada y piadosa dama doña Filomena viuda de Alpizar, de cuyo sentido fallecimiento hubimos de dar cuenta asimismo, hace pocas semanas.

Siempre se distinguió don Desiderio por su modestia, por su amor al trabajo y por sus prácticas sinceramente religiosas dentro del dogma de la Iglesia Católica.

Muere don Desiderio a los sesenta y tres años bien cumplidos, habiendo llenado dentro de la más absoluta corrección los deberes que Dios y la sociedad le trazaran en esta vida.

Deseamos la paz eterna a su alma y enviamos a sus deudos y sobre todo a sus hermanos, nuestra palabra de sentida condolencia y simpatía.

Actividades de maestros unidos

San José, 20 noviembre de 1931 Sr.

Dn. Jesús Vega O. Primer secretario de "Maestros Unidos".

Pte.

Estimado Señor: Mucho hemos agradecido mis hijos y yo el sentido homenaje que "Maestros Unidos" dedicó a la memoria de Miguel, el martes 16 de los corrientes.

Veo que todavía hay discípulos y amigos que lo recuerdan con cariño y aprecian su labor en pro de la cultura del país; corazones nobles y generosos que saben dar sin esperanza de recibir y comprender que la muerte no es motivo para restarle méritos al que se ha ido; que el olvido de lo grande y de lo bueno sólo es propio de las almas mezquinas.

Ruégole hacer presente nuestra profunda gratitud a todos los que tomaron parte en ese significativo homenaje.

Aprovecho la oportunidad para agradecerle el envío de la oración pronunciada por Dn. José B. Acuña en el Cementerio y en la que con tan hermosas palabras hizo el elogio de la vida de Miguel.

De Ud. alta, s. s.

Cloilde L. de Obregón

El sentido fallecimiento del profesor Don Napoleón Quesada Salazar



Prof. don Napoleón Quesada

Pérdida, y grande, irreparable, sufre el Magisterio Nacional con la desaparición del ilustre profesor don Napoleón Quesada Salazar, quien en la noche del domingo último dejó de existir en esta capital confortado con los Santos Sacramentos, tras larga enfermedad, dejando sumidos en el mayor dolor a una apreciable familia, a sus discípulos y a sus amigos, que fueron muchos.

Maestro verdadero, don Napoleón con una universalidad de conocimientos envidiable, sentó cátedra por muchos años como profesor de diversas asignaturas en el Liceo de Costa Rica, en el Colegio Superior de Señoritas y en la Escuela Mercantil de Manuel Aragón, lo mismo que en varias escuelas de la República. Filólogo profundo, deja una obra de indiscutible mérito: Sus Lecciones de Gramática Castellana; poeta de numen escribe versos, ya elevados y serios, co-

mo los Del Firmamento, ya jocosos y finamente irónicos; como los de Menudencias; prosista insigne, su cálamó pulcro y galano, desparrama en periódicos y revistas su robusto y noble pensamiento; católico sincero, su ciencia no lo marea ni lo desvía por los meandros del materialismo y de las doctrinas exóticas. El mismo, muchos días antes de su muerte, con absoluta conciencia de sus actos, hace llamar al sacerdote para enderezar más, si cabe, su alma hacia Dios como una última protesta de su fe.

Hombre bueno y sabio, encantaba por su trato llano y ameno, por lo generoso de su corazón y por lo diáfano de su espíritu, casi infantil. Como humano, sus defectos tendría, no hay duda, pero en sus sesenta y tres años de existencia, la más estricta moral y honradez fueron sus normas.

Con su talento privilegiado y su vastísima cultura escalonó la vida hasta llegar a las más altas posiciones como la Dirección del Liceo y la Secretaría de Estado en el Despacho de Educación, puesto este último que desempeñó con gran acierto en la segunda Administración de don Ricardo Jiménez.

Centenario matrimonio, en primeras nupcias, con doña Josefina Vargas y en segundas con Doña Claudia Heize, y lega a sus hijos el prestigio de su nombre.

Descansen en paz el alma del maestro y reciba su distinguida familia, en particular su señora viuda, sus hijos y sus hermanos, el testimonio muy sincero de nuestra condolencia.

Sección Literaria

Poetas jóvenes de Costa Rica

En un album

Moisés hirió la roca muda, seca, sombría, con su vara y ante las angustiadas muchedumbres, de la roca brotaron limpias aguas... Yo soy estéril roca; tú me mandas ser poeta: tu palabra es la vara mística milagrosa. Para tí lo seré, porque lo mandas.

Pequeña: Has visto el cielo lleno de sombras en la noche larga, cuando los enigmáticos luceros son como ojos de duendes y fantasmas? Cuando llega la aurora y el sol alumbrá las celestes salas, no queda a nuestra vista ni un misterio que manché su pureza inmaculada. Así en el pecho mío hicieron los fantasmas un antro como el cielo de la noche y con luceros de brillantes lágrimas. Mas llegaste a mi vida con tu risa gentil, una alborada de luz nació en el mágico horizonte y ahora hay un cielo azul dentro de mi alma!

Sé que no soy poeta y tú lo sabes bien, niña adorada, mas si tu voz de seda hace el milagro para tí lo seré, porque lo mandas.

OSCAR HERRERA MATA

SOBRE el ORDEN Económico-Social

Expuestas la noción de la Sociedad y los mutuos derechos y deberes entre ella y el hombre, pasa el mismo Pontífice a hablar del orden económico-social. Esto es este de suma importancia hoy día. Sus principios fueron magistralmente tratados por León XIII en su encíclica "RERUM NOVARUM" sobre la cuestión del trabajo y "adaptados, añade el Papa, a las exigencias de los tiempos presentes en Nuestra Encíclica sobre la restauración del orden social" ("QUADRAGESIMO ANNO", 15 de mayo de 1931). En esta última, «insistiendo de nuevo sobre la doctrina secular de la Iglesia acerca del carácter individual y social de la propiedad privada, hemos precisado el derecho y la dignidad del trabajo, las relaciones de ayuda mutua y de ayuda que deben existir entre los poseedores del capital y los trabajadores, el salario debido estricta justicia al obrero para sí y para su familia».

Esta sola indicación basta para probar cómo la Iglesia se ha estado ocupando seriamente en estos asuntos sociales desde tiempo atrás: León XIII publicó su famosa Encíclica "RERUM NOVARUM" sobre la cuestión del trabajo el 15 de mayo de 1891. Calumnian, pues, groseramente a la Iglesia cuantos le acusan de favorecer a los capitalistas y desentenderse completamente de los obreros. Oigamos de nuevo al Papa, que con tanta sencillez y precisión expone cuestiones tan delicadas: COMO SALVAR AL MUNDO

"En Nuestra misma Encíclica hemos demostrado que los medios para salvar al mundo actual de la triste ruina en que el liberalismo amoral lo ha hundido, no consisten en la lucha de clases y en el terror, y mucho menos en el abuso autocrático del poder estatal, sino en la penetración de la justicia social y del sentimiento de amor cristiano en el orden económico y social.

Hemos demostrado cómo debe restaurarse la verdadera prosperidad según los principios de un sano corporativismo que respete la debida jerarquía social, y cómo todas las corporaciones deben unirse en unidad armónica inspirándose en el principio del bien común de la sociedad. La misión más genuina y principal del poder público y civil consiste en promover eficazmen-

Estado y sus prerrogativas

Con miras a esta colaboración orgánica para llegar a la verdadera justicia, la doctrina católica vindica al Estado la digna autoridad de defensor vigilante y previsor de los derechos individuales y humanos, sobre los que la Sagrada Escritura y los Padres de la Iglesia insisten tan a menudo. No es verdad que todos los derechos iguales en la sociedad civil, o que no exista jerarquía legítima. Bástenos recordar las Encíclicas de León XIII, citadas, especialmente las "Quadragesimo Anno" y "Inmortale", 20 junio de 1891 y la constitución cristiana del Estado ("Inmortale", 1 de Nov. 1885). En ella se encuentra el católico luminoso Pasa a la P...

ECOS DEL HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora Doña ETILMA DE ROMERO

Las cartas o señalitas que deseen colabrar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 974

Contestando Correspondencia

Hasta aquí, nos habíamos limitado siempre a contestar la correspondencia privadamente, o ahora por creerlo de más importancia continuaremos contando públicamente las cartas merezcan esa distinción por unos especiales; ya sea por demanden un estudio que merezca a muchos y no sólo a una persona que nos envía correspondencia (reservando nombre si así nos lo pide) que hoy nos ocupa es en esta por una señorita que se llama campesina, pero que de lo, revela una buena preparación intelectual y ante todo un deseo muy grande de buscar medios para corregir los defectos de su pueblo.

Las iniciales de esta señorita A. V. y vive en un distrito de Cantón de Esparta. Copiamos estos datos para que ella entere a quien nos referimos, que nos suplica reservar nombre.

Queremos pedirle que nos ayude de la continuación del artículo que desea sea publicado que nos parece poco extenso y preferible publicarlo completo. Refiriéndonos a un grave defecto que ella apunta y que nos da razón para combatir pues consiste en una ignorancia de deberes católicos hemos de decir lo siguiente: Hay muchos defectos en diferentes regiones del país que no reciben los beneficios de la frecuente visita de

un sacerdote porque no es posible debido a diferentes causas que no es del caso enumerar. En esos pueblos los padres de familia de suyo ignorantes en materia religiosa no cuidan de preparar a sus hijos para la Primera Comunión, ni se les ocurre encomendar ese trabajo a otra persona que radique en el lugar, tal como la maestra de escuela que siempre tiene buena voluntad para esparcir la cultura en todos los aspectos que se le presenten. No falta también en cada pueblo alguna señora o señorita de buena voluntad que haga una labor de análisis ma importancia.

Aquí en la ciudad capital, en la Párroquia de la Merced, el señor Cura tiene establecido desde hace años un gran número de centros catequísticos manejados por señoras y señoritas que con entusiasmo dan sus lecciones gratuitamente a numerosos niños, los cuales van luego, al finalizar el año, al catecismo central de la Parroquia para recibir la última preparación de parte del propio señor Cura. Esto ha dado excelentes resultados y es posible que en esos lugares apartados se hiciera otro tanto, para que no ocurra lo que dice la carta que estamos contestando: jóvenes mayores de edad que no han recibido el Pan Eucarístico porque sus padres no creyeron necesario prepararlos en ese sentido. Nuestro Señor Jesucristo dijo: «*Quien come mi*

carne y bebe mi sangre, tiene vida eterna y yo le resucitaré en el último día»; con esta sentencia salida de los labios divinos del Salvador, está muy clara la obligación de los padres de familia católicos para con sus hijos. Yo les preguntaría a esas gentes si no preferirían dejar también a sus hijos sin recibir las aguas del bautismo, así como los dejan a su mayor edad sin recibir la Santa Comunión.

Nosotros agradecemos de todo corazón las frases encomiásticas que la carta de la señorita A. V. nos dedica, el empeño que ha puesto en difundir la lectura de LA EPOCA y le sugerimos la idea de que se dedique a hacer campaña o a fundar por su propia cuenta un centro de catecismo para niños y otro para adultos, en su pueblo. Si para ello necesita planes de trabajo y organización, nosotros con mucho gusto se los enviaremos privadamente y así seremos cooperadores suyos en una obra tan meritoria como es la de conseguir la salvación de las almas.

A la pregunta que Ud. nos hace de si al pretendiente se le debe conversar acerca de asuntos religiosos, hemos de contestarle que nos parece conveniente, siempre que no se llegue a discusiones inútiles. Si el novio es ignorante en religión puede con cierto tino instruírsele; lo mismo que si es indiferente tratar de acercarlo a las

Contra diarrea

Tomamos, mamá, papá y yo siempre

TABLETAS DE

Eldoformo

BAYER

prácticas religiosas, pero librándose de caer en el ridículo ante él por una insistencia mal disimulada o por continuos disgustos provocados por una rebeldía. Más adelante habrá oportunidad de explicar un poco más este asunto.

Por la página «Ecos del Hogar»,

ETILMA DE ROMERO

Plan Bolchevique descubierto por un Tribuno Uruguayo

Fraguado en Santiago de Chile para la revolución de toda Iberoamérica

porque consideramos que se trata de un documento que debe conocerse en nuestro pueblo, publicamos —aunque con cierto retardo— el artículo que refiere todo lo que el diputado Angel Maria Cusano escribiera para el diario uruguayo DEBATE. Dice así:

Este artículo clausura la secuencia con el título de "Sud América bajo la amenaza soviética" y publicó en "El Debate". Cumplido mis propósitos descubri las maquinaciones comunistas en América. Para conocer el plan elaborado por el congreso secreto de Valparaíso (Chile), me fui con absoluta exactitud y allí interviniéron en esa conferencia los nombres de los agentes de Moscú.

Diez días antes de las huelgas revolucionarias chilenas, anunció el estallido y su origen.

Finalé la conducta de partidarios políticos americanos, aliados incondicionalmente al plan bolchevique.

¿Qué luego las conexiones que la conjura mantenía en el extranjero con los opositores, participando directa, casi

en pleno, de una colonia extranjera (la judía) en las actividades comunistas, por intermedio de sus instituciones sociales, de su prensa y de sus casas bancarias.

La difusión de "células" en las entidades gremiales, estudiantiles, etc.

El recrudecimiento de la acción revolucionaria en el Uruguay ordenada por el Komintern, no bien el Gobierno quebró relaciones con el Politburó.

Con juntamente con esas revelaciones, he tratado de difundir elementalmente, los procedimientos tácticos utilizados por el comunismo para el logro de sus fines.

Detallé su nueva política de alianzas con todos los núcleos de oposición a los gobiernos.

La creación de falsos problemas sociales, como medio de arrastre. Verbi - gracia: "Guerra al Fascismo".

La fundación de centros tendenciosos, bajo las dominaciones de "Comités estudiantiles", o de "intelectuales".

Propaganda impresa, librería, mural y periodística, por medio de pequeñas imprentas, librerías y diarios subvencionados

—(PÁSA a la Página OCHO)

Cultos Religiosos en LA MERCED De domingo 28 noviembre a sábado 4 diciembre

Domingo 28. 4º Domingo. Misas: 5, 6, 7.30 cantada y 10 de los niños.

Capítulos: 2 3 Terciarias. 4 5 Terciarios. 6 1/4 Conferencia de San Vicente de Paúl para los pobres y enfermos. 7 p. m. Rosario y bendición con el Santísimo.

Jueves 2 de Dic. — 5 1/2 Misa cantada al Santísimo Sacramento (intenciones de la Srita. Celina Victory). 7 hs. Misa fúnebre con Revestidos, por el finado Sr. Canónigo don Rafael Camacho.

Viernes 3.—5 1/2 Misa cantada al Sagrado Corazón por el eterno descanso de la finada doña Julia de Núñez. 7 hs. Procesión y Misa cantada del Apostolado de la Oración. (Las limosnas y los misterios, donde la Sra. Tesorera doña Paulina de Blanco).

Sábado 4.—5 1/2 Procesión y Misa cantada a la Inmaculada. (Hijas de María)

Nota.—Se previene a las personas que tengan listas de la Orden Tercera, que para no perjudicar ni el orden ni los intereses de la Iglesia, entreguen en este domingo las listas que tienen. Es cosa de conciencia honrada.

Tengan cuidado los padres de familia. Para la Primera Comunión no se permiten vestidos de seda, ni guantes; los vesti-

dos de las niñas deben ser cerrados en el cuello, largos hasta los tobillos, y las mangas hasta la muñeca. No deben venir las niñas con pintura en los labios porque serán rechazadas. Hay Catecismo todos los días de la semana: 11-11 1/2 niñas; y 4-5 niños. Tres ausencias sin motivo en estos días será motivo de exclusión absolutamente.

Una isla dedicada a CRISTO REY

La "Isla del Rey" se encuentra perdida en el helado Mar de Bering, sus habitantes, todos fervorosos esquimales católicos, han deseado honrar piadosamente el Santo Nombre de Cristo para esto han levantado en la cumbre más alta de su isla, después de enormes penalidades y titánicos esfuerzos, una gran-

diosa estatua de bronce de CRISTO REY y le han dedicado, por medio del Rev. Bernard R. Hubbard S. J, su pequeña gran Isla, cambiando el nombre por el de "ISLA DE CRISTO REY".

Tomado de "The Catholic News" N.º 6.-37.

USCRIBASE A LA ÉPOCA

GRAN TURNO GENERAL

EN

San Isidro de Heredia

Los días Sábado 11 y Domingo 12 de Diciembre 1937

Los judíos y el Comunismo

Continuación.

¿De qué medios se valen los Judíos?

VISTO EL PLAN JUDAICO y antes de ver la razón y la sin razón de esa conspiración, nos toca examinar lo más interesante de este estudio que son sus medios prácticos para lograr su vasto proyecto de esclavización o muerte para los pueblos cristianos.

SIEMBRA DE IDEAS CONTRADICTORIAS. Los judíos se han apoderado en gran parte del periodismo, del cinematógrafo, de libros y de las escuelas públicas para introducir en todo ideas contradictorias que dividen a los pueblos en grupos enemigos y mantienen a la juventud desorientada y confusa. Una de las cosas más tristes para el verdadero educador es ver a la juventud moderna sin rumbos definidos, sin orden mental, atacada de teorías materialistas, comunistas, socialistas y de total desorden, sin saber que camino espiritual se puede seguir. El resultado es una desobediencia y anarquía que impiden el progreso mental del estudiante, y nos vemos frente a una juventud proletaria con muy buena ropa y muy malas costumbres. La disciplina en el hogar y en las escuelas es un problema que amenaza con derrumbar todo lo bueno que hay para nosotros en una inundación de amor libre y de crímenes que harán la vida un mar de amarguras y hasta imposible en gran manera.

EL MATERIALISMO y el ateísmo los predicán y los ponen como un gran adelanto científico. Hacen burla de todo y hacen a la juventud creer que el que cree en Dios está muy atrasado. Como dice Wells, el judío "critica todas las cosas de la vida humana de arriba a abajo y nada encuentra suficientemente bueno". De la idea del materialismo pasan al «HUMANISMO» que entre los católicos llaman el «MODERNISMO». Esta fechoría dice que Dios no existe, sino que la humanidad es Dios. Qué torpe será un hombre que pueda creer que la humanidad, colectivamente, es Dios. Pero como está de moda, lo predicán a gritos en todos los grupos socialistas y comunistas y se oye en los colegios de segunda enseñanza como si fuese la base de la felicidad. La juventud sin Dios abandona la moralidad rápidamente y dentro de pocos años nos tendremos que encargar con una humanidad sin moral y tan desordenada que la tendrá que manejar el capataz judío. Pero éste es cabalmente el plan central judaico, así lo expresa Wells descaradamente «Es una conspiración triunfadora llevada a cabo simplemente para arrebatar los gobiernos y apoderarse y retener el poder del mundo. Este cándido intento de apoderarse del mundo todo, debe hacerse en nombre y en pro de la ciencia y de la actividad creadora». «Si aceptamos la verdad, perdemos el engañoso ánimo de creer en ese mágico gigante que llaman "Proletariado" y despejamos el camino para el reconocimiento de una clase superior de seres inteligentes, diseminados por toda la comunidad» (Páginas 45, 47, 75 y 76). Esta clase superior dicen que son los judíos, porque ellos tienen espíritu mientras que nosotros los gentiles, no tenemos espíritu; según los judíos nosotros somos como las gallinas y pueden matarnos sin escrúpulo, porque estorbamos al PUEBLO DE DIOS, que son ellos. El materialismo que siembran entre los gentiles no lo creen los judíos, pero lo creen muy bueno para nosotros.

El Socialismo Militante

El Socialismo es también un dechado de virtudes que inventaron los judíos a sabiendas de que son mentiras. Esta es una religión que nos llevará tarde o temprano a la adoración del Hombre-Dios que ellos pretenden sentar sobre el trono de Jerusalem. Yo sé que los socialistas de profesión van a gritar negando esta declaración, pero tengo a la mano una gran documentación de grandes socialistas, reconocidos como grandes maestros de ellos, en que confiesan y predicán con entusiasmo "el Socialismo como Religión". De todos los documentos publicados por grandes socialistas se deduce que su doctrina dice que DIOS NO EXISTE, sino que la misma humanidad es Dios. Dicen que la MENTE SOCIALIZADA O COLECTIVA de los obreros ES DIOS. Dicen que la voz del pueblo es "la voz de Dios". Y nos creen tan sencillos que vayamos a creer que el día que la humanidad socializada se haya perfeccionado en una REPUBLICA MUNDIAL SOCIALISTA, esa masa humana tendrá una conciencia perfecta que será la MENTE VERDADERA DE DIOS.

Pero a poco andar, saca los pies el Judío que inspira estas encharcadas doctrinas. Abra los ojos el lector: «Cuando llegue a formarse esa República Socialista (o Comunista, si Ud. quiere) ella misma dará a luz un gran caudillo mundial, personificador de la mente perfecta de la República. Jefe de la moralidad perfecta de ella y exponente, por tanto, de la mente divina; es decir, será el HOMBRE DIOS, el "Superhombre." Será el Creador... Aquí se me ocurre (tanto que soy, tal vez) que va a venir el Creador después que ya esté hecha la creación; que la Creación es la madre del Creador. Me parece que he descubierto que primero nació el huevo y después la gallina. Bueno; pero lo que a mí se me ocurre a nadie le importa;

AL VUELO

Costa Rica ha resultado beneficiada con una considerable disminución en el porte de correo aéreo. Esa reducción es de un 32 por ciento y ha sido decretada para los países de Centro y Sud América, y empezará a regir desde el primero de diciembre. Ha sido acordada por la dirección general de correos de Washington. Desde esa ciudad se suministran los informes sobre esa reducción, que será de positivo beneficio para los países que con ella resultan beneficiados, conforme a la disposición que en tal sentido ha sido emitida por los referidos departamentos postales norteamericanos.

Importantes firmas europeas están interesadas en la venta de bananos de Costa Rica. Están dispuestas a promover las ventas por todos los medios posibles y así lo han notificado a los industriales de Costa Rica. De acuerdo con tales gestiones, productores independientes del Pacífico y la Meseta Central harán varios embarques a esas firmas, ya que son muy satisfactorias las propuestas recibidas para por ese medio intensificar los envíos a esos importantes mercados mundiales.

Las más altas cotizaciones han obtenido los cafés de Costa Rica en los mercados de Francia, según los reportes oficiales respectivos recibidos en esta capital. Se indica que se operó una baja en todos los cafés, pero que los de Costa Rica mantuvieron su buena cotización. Asimismo se comenta la relación con la política de Brasil, y se dice que no se cree que dicho país recurra a la competencia irrestricta y en consecuencia inunde los mercados.

sigamos. Ese Hombre-Dios que la República Socialista dará a luz es un gran rey, será un gran tirano judío que yo ellos mismos nos dicen que se llamará "Dios". Ellos mismos nos dicen que ese rey es "Anti Cristo." Antes lo negaban y circulaban la noticia de que el Papa es el Anti Cristo. Ahora ya se juegan la carta peligrosa y anuncian que tienen listo el GOBIERNO MUNDIAL que destruirá al cristianismo y a los cristianos para quedarse dueño y señor de la humanidad esclavizada. Insisto en que el estudiante investigue este asunto, pues promete mucha luz

Será desarrollado un vasto plan para intensificar el intercambio comercial entre Costa Rica y Japón. Se hará de acuerdo con las gestiones realizadas en el Japón por los señores don Raúl Gurdán y don Ramón Madrigal quienes acaban de regresar y han hecho muy importantes declaraciones sobre las perspectivas para llevarlo a cabo. Las gestiones darán principio inmediatamente.

Juguetes de Rueda
Las últimas novedades y a los mejores precios, en el **Ciclo Club**
Frente a Musmanni

El señor secretario de fomento elabora un nuevo proyecto para la construcción del muelle de Quepos, que será presentado al congreso en las primeras sesiones de la semana próxima. En ese proyecto se toman muy en cuenta observaciones que hicieron los señores diputados. La construcción se determina en la forma que se hará. Al mismo tiempo se refiere a la contribución del Estado que no deberá pasar del millón de colones, indicándose que los interesados deberán contribuir para la realización de la magna obra que deberá ser controlada por el Poder Ejecutivo.

Tres dictámenes han sido presentados en el proyecto sobre fijación de impuesto de café. El de mayoría recomienda que se fije el sistema ad valorem con un porcentaje de ocho por ciento. Los dos otros de minoría, uno lo suscribe el diputado Figueroa quien propone la su presión total del impuesto y el aumento del que pesa sobre el

"Mecano"
El mejor juguete para los niños
preciosas cajas, ahora a C. 4.00 en el **Ciclo Club**
Frente a Musmanni

Una Escuela Militar CATOLICA

En la Escuela Militar Católica en Oakdale L. I. regentada por los "Hermanos Cristianos" se encuentran estudiando los dos hijos del Sr. Presidente de Nicaragua, don Anastasio Somoza; son ellos Anastasio H. y Luis Somoza.

tabaco y los licores. El otro, lo suscribe el diputado don José Manuel Peralta se inclina en su dictamen por este año del impuesto, y la fijación de una escala para el cobro del mismo. Los dictámenes han sido publicados para que el congreso inicie así la tramitación del importante asunto.

De Alemania se ha comunicado oficialmente a los representantes en esta de las casas consignatarias alemanas, que dicho país acepta 48 mil quintales de azúcar en las condiciones que habían sido convenidas con los señores exportadores nacionales. De acuerdo con esa terminante declaración se iniciarán esas exportaciones considerándose que son necesarios para descongestionar los mercados cafetaleros, en vista de que son grandes las existencias debido a la época de super producción. Los exportadores han entrado en arreglo con los representantes de las casas consignatarias con el objeto de intensificar los envíos de café a los mercados alemanes. Se considera que esas exportaciones serán de trascendental importancia para la importante industria nacional por la que conviene adoptar esas medidas de defensa, con las que está en un todo de acuerdo el Poder Ejecutivo.

El gobierno recibió amplia información oficial de los mercados cafetaleros mundiales sobre la situación de esos mercados.

Gran surtido

De Estampas para Primera Comunión

grandes y pequeños propios para regalo

ACABA DE RECIBIR

LIBRERIA I

EN LA AVENIDA CENTRAL

TELEFONO 33



Exposición Escolar en la Escuela "Pilar Jiménez" de Guadalupe

El domingo último se celebró en la Escuela de Guadalupe una brillante exposición de trabajos de dibujo, costura, cocina, y en general, trabajos manuales. La nutrida labor del año fue expuesta en las aulas mayores del edificio y durante todo el día, la Exposición fué constantemente visitada.

He aquí una ligera reseña de nuestra visita a aquel mundo de objetos, todos bellos y útiles:

Sección de trabajos manuales

Maestra de esta asignatura es la normalista Señorita Margarita Jiménez Carrón. Su amor y dedicación a los niños no pueden ser mayores. De ahí el feliz éxito — a igual de sus compañeras de trabajos — que obtiene en su labor. Más de 500 objetos convenientemente seleccionados despiertan el interés del público, en sólo esta sección.

Queremos hacer hincapié en la trascendencia que tienen ahora más que nunca estas llamadas clases especiales, en juego directo con los Centros de Interés. Cómo hablar del agua sin hablar de la rueda hidráulica? Pues bien, la noble maestra se

detienen en explicarnos por qué sus niños le han mostrado singular empeño en hacer las grandes ruedas hidráulicas, de cartón, que ahí aparecen.

Pero el elogio — por partes iguales ha de ir, también, para la maestra que enseña a dibujar, o a hacer un abrigo de niña, o... un rico queque de frutas.

Flores brillantes de papel, adornos de pared, trabajos en vidrio — fosforescentes mariposas, arlequines o pájaros, — hechos en papel, pintado al sepelio, jarrones decorados, mapas en relieve, figuras en madera, trabajos en mimbre, petatillo, pantuflas, mesas, sillas, todo dentro de un simple temperamento artístico, que se hacía sensible en los objetos más humildes, como que las cosas aún las que parecen despreciables tienen un secreto de armonía y sólo esperan la fuerza inteligente renovadora, que las haga amables, intensamente útiles.

He aquí la lista de los alumnos aventajados en trabajos manuales: I grado A. — Lalita Ruiz, Estela Brenes, Elita Gutiérrez, Rima Rothe, Plácido

Montero, Daisy Solís, J. Joaquín Chacón, I grado B. — Luis Diego Rojas, Rodrigo Montero Sigifredo Sánchez, Ligia Jiménez, I grado C. — María F. Montero, Inés Navarro, I grado D. — Jorge Víctor Chaverri, Dora Méndez, Lidlette Miranda, II grado A. — Marina Gutiérrez, Celina Marín, Rosita Gutiérrez, Clemencia Jiménez, Eertelina Solís, Alice Loaiza, Ofelia Quirós, Flor de María Araya, Ligia Zeledón, Alicia Porras, Fernando y Jesús María Jiménez, José J. Chavarria, Hugo Lorz, Hugué Vargas, II grado B. — Eduardo Jiménez, Carlos M. Vargas, José María Valverde, II grado C. — Corina Chavarria, Luz Marina Zeledón, María Eugenia Vargas, Inés Mora, Jorge González, III grado A. — Antonio y Carlos Gutiérrez, Jorge Villalobos, Frankil Jiménez, J. Jenaro Campos, Jorge Jiménez, Rolando Navarro, Rodrigo Quirós, Arnoldo Brenes, II grado B. — Armando Ruiz, Bolívar Garro, Heif Montero, Floria Borges, Elena Corrales, María Eugenia Guzmán, III grado C. — María Cecilia Serano, Ana María Vargas, Elizabeth Sánchez, María C. Que-

La Escuela de Desamparados, inclusive la ciudad tributó el Domingo último, un Homenaje de gratitud y recuerdo a la Dilecta Maestra doña Amelia Umaña v. de Rojas

El domingo último la Escuela de Desamparados tributó un elocuente homenaje a la memoria de la recordada maestra doña Amelia Umaña v. de de Rojas. La ciudad y todos los discípulos de la gran preceptora se aunaron al acto, que revistió esplendores de apoteosis.

En nuestro próximo número haremos una reseña de tan brillante gesto, hijo de la cultura de un pueblo grande.

Insertamos hoy, complacidos, el bello discurso de la Srta. Lenda Monge, maestra en la citada escuela y que mereció cálidas felicitaciones de la asamblea.

He aquí su discurso:

Señores:

Siento verdadero regocijo y orgullo si cabe al contarme entre los discípulos de la niña Amelia. Es por eso que he aceptado el inmerecido honor de venir a decir aquí algunas palabras sobre la vida de tan esclarecida dama.

La niña Amelia, como familiarmente la llamamos, nació en la ciudad de San José el 9 de julio de 1869. A muy temprana edad perdió a sus padres y creció al amparo de su tía la señorita Getrudis Umaña, a quien

sada, Ligia Trejos, Aida María Solís, Flora Durán, IV grado V. — Luis Felipe Jiménez, José A. Gullén, Eladio Vargas, Edgar Kuhlman, Ricardo Jiménez, María de Jesús Picado, Guillermo Montero, IV grado B. — Hermilina Mora, María del C. Gutiérrez, María E. Henríquez, Elena Blanco, Carmen Arroyo, V grado. — Emilia Retana, María del Rosario Vargas, María Luisa Montero, Teresita Herrera, Carmen Rodríguez, Zelmira Barquero, Edwin Burgos, Jorge Porras, Pánfilo Morales, Arturo Solís, Manuel de J. Jiménez, Manuel Araya, VI grado. — Angela Villalobos, B. Virginia Chacón, Alicia Navarro, Yolanda Vargas, Claudina Rojas, Julieta Ardón, Teresita Marín, Rosario Rodríguez, Natividad Zeledón, Brunilda Umaña, Efraim Araya, Alvaro Lorz, Mario Miranda, Francisco Rojas, Manuel Cordero. . . Niños sobresalientes

Amando Ruiz del III grado B y las niñas Angela Villalobos, Virginia Chacón, Brunilda Umaña y Carmen Arroyo, presentar en los trabajos más bien elaborados, por lo que merecen doble felicitación.

(Esta crónica concluirá en nuestro próximo número).

consagró sus afectos de hija.

Efectuó los primeros estudios en la escuela de Las Gutiérrez y Fournier, destacándose siempre por su talento y aprovechamiento. Se inició en el Magisterio en el año 1885, obteniendo el certificado elemental. Ejerció sus servicios en las escuelas de Montes de Oca, San Francisco de Dos Ríos, San Isidro de Coronado, Guadalupe y Desamparados, a donde llegó por los años de 1903 a continuar su apostolado, habiendo sido Directora de la Escuela de Niñas y continuando su labor en la escuela mixta hasta 1920 en que le fué otorgada su pensión de derecho.

Fué una maestra de gran abnegación y cariño en el ejercicio de su profesión. Los niños que a yer fueron puestos a su cuidado intelectual, formados ya hombres y desplegados en las actividades del trabajo y esparcidos por diferentes sectores fuera y dentro del país, recordamos con gratitud los esfuerzos que ella realizara para llevar a nuestros cerebros la luz de la ilustración.

Fué de las maestras que supieron cultivar los avances pedagógicos desde el año 1885. Supo nutrir su intelecto con la lectura de revistas y el estudio de los métodos que ella aplicó tanto en las matemáticas y Castellano como en las demás asignaturas y que hoy se conciben como los más modernos. Con mucha razón, uno de sus discípulos pronunció esta frase: era una maestra preparada para 1940. Cuando el Lic. don Luis Anderson en 1907 dictó las leyes de organización del personal docente, la niña Amelia mereció los elogios de la Junta Calificadora, por su magnífica preparación y los entusiasmos con que ejercía su cargo. En 1910 contrajo matrimonio con don Salvador Rojas, distinguido hijo de Desamparados.

No fué madre por naturaleza, pero lo fué por adopción. A sus cuidados crecieron Carmen Rojas y Hermilina Sandí, hoy señoras de Jiménez, sobre quienes supo derramar prodigamente su cariño, y tuvo la dicha de ver coronados sus esfuerzos al graduarse Carmen de bachiller. Sencilla en sus modales, vivió para el niño, hizo de la escuela su propio hogar, supo identificarse con sus educandos y llevaba a sus hogares toda la ternura de su corazón. Cultivó las relaciones sociales con exquisita cultura. Siempre amiga del consejo sano y edificante, como consecuente con los defectos de los demás.

Hemos querido, a ejemplo de ella misma, guardar un minuto de silencio por los compañeros muertos. A ejemplo de ella misma, digo, porque también obsequiaba a sus discípulos con oraciones.

Fué la madre de todos, y es (PASA a la página 7)



Para despertar de buen humor es preciso haber dormido bien, cosa fácil con las TABLETAS DE **ADALINA** La Adalina quita también la nerviosidad.

Al Márgen de la Vida Diaria

Por Franklin Monestel V.

De acuerdo con el piano-ela borado por el ingeniero Barran ton y con la colaboración pecu niaria del Gobierno, Institución Rockefeller y Junta de Caridad de La Unión, se están llevando a cabo los trabajos de la nueva Unidad Sanitaria que se ubica en Tres Ríos la que por su tecnicismo y amplitud, será el centro de las entidades análogas que existen en el país. Esta obra ha sido visitada por el señor Presidente Lloco, Cortes Castro, por los doctores Washburn y Molloy de la Rockefeller, por

el Ing. don Max Effinger por por el Sr. Gobernador don Manuel Rodó por los señores Argüello y Piñate directores de las Unidades Sanitarias de Managua y San Salvador, y por otras distinguidas personalidades que han sabido aquilatar el valor de esos trabajos así como la meritoria y amplia labor sanitaria que aquí realiza el apreciable amigo doctor don Joaquín Feroselle Bacardi. En casi todas las visitas mencionadas ha estado presente el Sr. Secretario de Sanidad doctor Peña Chavarria,

a cuyo esfuerzo, comprensión y dinamismo, debemos lo que podemos llamar "reconstrucción higienista del Cantón de La Pilarica."

El ha estado siempre alerta a dar forma a las magníficas iniciativas del Dr. Bacardi y cada día es mayor su preocupación por nuestro pueblo; actualmente existe un completo y competente personal que bajo los auspicios del Señor Ministro y con la acertada dirección del médico local, presta los más eficientes servicios de asistencia pública y a ello debemos agregar también, los valiosos aparatos de que ha sido provista La Unidad, siendo ante todo importante, el que se acaba de donar para las reacciones de sangre, aparato que por lo cómodo y moderno responde mejor al credo trabajo que se realiza en la Unidad Sanitaria local.

Según informes que hemos recogido y de acuerdo con nuestras observaciones, dos nuevos trabajos estarán terminados entre los meses de febrero o marzo y su inauguración se hará con toda solemnidad.

Nos complacemos en ofrecer a los numerosos lectores de LA EPOCA esos datos que por sí solos hablan de la gran preocupación del gobierno y a la vez quedan invitados los que deseen visitar esa importantísima obra

Cupón para suscribirse a LA EPOCA

Con este CUPON remito C. para que me sirva una suscripción por meses.

NOMBRE

DIRECCION

PRECIO DE SUSCRICION:

1 año: C 10.00 - 6 meses: C 5.00 - 1 mes: C 1.00

Recorte Ud. este CUPON, acompañelo del giro postal respectivo, y remítalo al Apartado 7051, San José, Costa Rica.—Los valores diríjense a la Administración de LA EPOCA.

Sección Deportiva

La Gimnástica ganó a la Libertad por no presentación de estos en el Partido de Basket Ball.—En el encuentro femenino el Unión se anotó la victoria sobre la Gimnástica.—En el Estadio se enfrentan esta mañana los primeros equipos de La Libertad y Gimnástica a beneficio de Chale Silva.—Mañana resolverá la Federación el asunto Alajuelense-Orión.

En el fronton Jai Alai correspondió jugarse anoche el partido de basket ball del campeonato de primeras divisiones entre la Gimnástica y La Libertad. Pero los equipos de La Libertad no se presentaron como profesta contra uno de los jueces nombrados y, en tal virtud, el triunfo correspondió a la Gimnástica. Se jugó luego

un partido de exhibición entre gimnásticos y libertos, que fue ganado por éstos por 32 puntos contra 26 puntos, partido que resultó interesante.

También se jugó el partido femenino correspondiente a la competencia por las medallas Scriba y González, en el que los equipos del Unión y

de la Gimnástica. El triunfo correspondió a las del Unión que anotaron 16 puntos contra ocho. Los equipos del Unión van invictos en este torneo y han tenido actuaciones destacadísimas.

En la mañana de hoy, en el Estadio, se enfrentarán las primeras divisiones de la Gimnástica y de La Libertad, en el partido a beneficio de Chale Silva. Con la Gimnástica alineará Morera en la línea delantera, y con La Libertad jugará Domingneña.

En sesión de mañana resolverá la Federación Deportiva, el asunto relacionado con el partido entre el Orión y el Alajuelense, en vista de la apelación presentada por el Alajuelense que pide repetición de ese partido. Se ha solicitado la declaratoria del juez y, una vez recibida, vendrá la resolución de la Federación Deportiva.

En la Escuela de De...

Viene de la Pág. 6
por eso que hoy, tres generaciones, unidas en un sólo afecto, venimos a ofrendarle el recuerdo de nuestra eterna gratitud, que supo saborear también en otro feliz momento cuando colocamos sobre su pecho una medalla de oro.

Católica comprensiva de sus deberes, supo imponer en su vida el dogma de la fé, que cultivó también en todos sus discípulos con el ejemplo y con la palabra.

Prestó servicios a la Iglesia como mayordoma de congregaciones religiosas, elemento activo en la sociedad de vicentinas, propagó el culto al Santísimo Sacramento, y últimamente fué

soldado en las filas de la Acción Católica.

Su vida, fecunda en méritos y grande por su esfuerzo, fué tronchada por una violenta enfermedad en la que estuvo atendida de manera solícita y cariñosa.

Tuvo la dicha, deseada por ella siempre, de recibir varias veces al Señor, y en el momento de su muerte, confortada con los Santos Sacramentos, y ayudada con las oraciones de dos virtuosísimos sacerdotes, salió su alma de este mundo con la tranquilidad del justo y con la sonrisa en los labios; a recoger en el cielo, la corona que como maestra, en la tierra se había labrado.

OFICINA DEL TRABAJO PARA LA MUJER

Como constantemente nos solicitan empleadas, costureras, sirvientas etc., etc., REVISTA COSTARRICENSE, ha resuelto abrir en sus oficinas una Agencia de Trabajo para toda clase de oficios de la mujer.

Esta oficina se preocupará al organizarla para que dé los mejores servicios y que sea de gran provecho para la mujer que trabaja. Si el número de mujeres que desea pertenecer a esta Agencia corresponde a nuestros deseos, publicaremos todo nuestro plan.

Las mujeres que deseen inscribirse pueden hacerlo en nuestras oficinas situadas 100 varas al Norte de La California y 125 varas al Este a mano derecha.

SARA CASAL vda. DE QUIROS

LA EPOCA

Sale los Jueves y los Domingos
SUSCRICION MENSUAL \$1.00

Director:
Guillermo Angulo M.

TELEFONO 4062
APARTADO 1031

OFICINAS: Frente a LA TRIBUNA

La Escuela de Ingeniería

II

El pensamiento de que se funde una Escuela de Ingeniería no es el parto de una fantasía enfermiza, ni de un espíritu de limitación, sino el imperativo inaplazable de necesidades nacionales de primer orden.

Hélas aquí:

Trazado y construcción de carreteras y caminos vecinales de toda clase

El país no trabaja a toda su capacidad financiera, y no se ha hecho cargo todavía de la alta conveniencia de los caminos con trazado moderno, sobre todo en este montañoso terreno.

Afirmaciones son estas que necesitan artículos aparte para ser demostradas. Procuraré hacerlo brevemente.

No trabaja el país a toda su capacidad financiera porque la rutina de echar sobre los hombros del Estado hasta las más insignificantes obras, no sólo hace del organismo estatal una pesada máquina difícil de impulsar, sino que reduce a cero las iniciativas individuales. Habitados a que el Estado lo haga todo nadie piensa en nada, si no es para pedir.

La iniciativa de las obras de interés local no debía llevarse al Congreso, ni éstas ser ejecutadas por el Gobierno Central, con fondos tomados de las contribuciones generales. Con ese sistema se corre el riesgo de ejecutar obras que no resarcirán.

El día que las obras se emprendan cuando los números hayan dicho que ellas pagarán con creces el gasto de su ejecución y mantenimiento que devolverán 200 y 300 por ciento lo que en ellos se invierta; es decir, que constituirán un positivo negocio, ese día los particulares favorecidos no tendrán inconveniente en contribuir. Y el día que los con-

tribuyentes sepan que sin su cooperación las obras no se harán, no pudieran contar con el Estado, ese día terminará la falacia de "que las haga el Gobierno" como si el gobierno no las hiciera con fondos de los propios contribuyentes.

Cuando haya terminado esa falacia, los comunales buscarán que obras les conviene, y se pondrán a hacerlas por su propia cuenta.

Sólo entonces trabajará el país a toda su capacidad financiera. Cuanto al otro postulado: los pueblos no se han dado cuenta de toda la conveniencia de los caminos, tenemos de ello la prueba en el hecho de que aquellos que más los necesitan permanecen inertes.

Todavía no se ha comprendido plenamente que vale más una finca con camino, que una finca sin camino, y que es más eficaz para darle valor a una finca dotarla de camino que colmarla de cultivos; que el camino es un canal por donde penetra en la tierra ese elemento útil que se llama el valor económico, y que ahí se queda para siempre.

El día, pues que se realicen ambas cosas: que el país trabaje con todas sus fuerzas, y se comprenda toda la utilidad de los caminos, ese día faltarán personas para que los traigan, para que dirijan su construcción a conciencia.

¿Quién niega que en Costa Rica hacen falta caminos innumerables?

Poco a poco se irá haciendo conciencia nacional a estos respectos, y serán los ingenieros a quienes debe prepararse también en ciencias económicas, los que mejor contribuirán a hacer esta conciencia, con estudios concienzudos y completos.

JACOBO JARN

HOY EN LA CIUDAD DE CURRIDABAT

La Acción Católica de esta Parroquia tendrá hoy, a las 2 p. m., la asamblea mensual. Nuestro abregado Cura Párroco, espera la presencia de los elementos del Centro Arquidiocesano y a los propagandistas de A. C. que en otras ocasiones han visitado nuestra organización.

COLLETTIN DE LA EPOCA

No. 300

F. NAVARRO VILLOSLADA

Quince días de reinado

(NOVELA)

fuerza e intención de las últimas palabras de Jimeno, dejó las puertas francas y mandó retirar a todos los centinelas.

CAPITULO XXV

De cómo el mariscal entregó al conde de Lerín todo cuanto éste había menester, y de cómo se lo agradeció el conde de Lerín.

Mucho sintió don Luis de Beaumont la burla de los egramonteses le habían hecho; procuró, sin embargo, no darse por entendido, y aprovechándose de la oferta de Leonor, se trasladó con su hija a la corte para recobrar por influjo cortesano lo que había perdido.

El enamorado mariscal, conociendo entretanto que le era imposible volver a los brazos de Catalina sin deshacer la intriga fraguada por mosén Pierrres, fue recogiendo todas las fortalezas que, según contratos de boda, debía recobrar don Luis de Beaumont y, en unas

con persuasión y halagos, y en otras con autoridad y firmeza, pudo conseguir, al cabo de algunos días, que los castillos estuviesen a disposición del conde, quedando comprometidos los alcaides, con juramento escrito, a entregarlos a la persona que el mariscal designara.

Hasta entonces, ni había osado presentarse ni escribir a Catalina. Las apariencias de una falta de lealtad le tenían encogido y avergonzado; pero el día en que pudo recoger la obligación escrita de los alcaides, y tuvo seguridad de que las tropas del conde, sin resistencia alguna, podían tomar posesión de las plazas, partióse a la corte muy en secreto, dirigiéndose disfrazado al palacio del conde de Lerín.

Antes de presentarse al padre de su amada quiso averiguar lo que en su ausencia había pasado. Por fortuna suya, dió con maese Tomás de Galar, que, si bien pesado como ninguno en sus relatos, tenía la habilidad de no dejarse nada

por decir, y aún de decir más de lo que pensaba.

Mortal quedó al saber que Catalina no hacía más que llorar y gemir, con una melancolía que nada podía disipar, y que al día siguiente de su arribo se había sentido enferma.

Según los informes del maese hostel del conde, la enfermedad de Catalina, si bien no le causaba dolores ni la obligaba a guardar cama, la iba consumiendo de tal manera, que ya no era la sombra de sí misma. Su padre había llamado al médico más famoso de todo el reino, que estaba al servicio de la familia real hacía más de treinta años; le había colmado de oro para interesarle más vivamente en la salud de su hija; pero según Tomás de Galar el conde quedaría arruinado y la salud de doña Catalina no adelantaría, porque...

—¿Por qué?—le preguntó Felipe, procurando ocultar su profunda conmoción.—¿por qué, maese, creéis mortal la enfermedad?

Y el mariscal aguardaba la respuesta del mayordomo con la misma ansiedad que si fuese un oráculo.

—Lo que es mortal, no, señor—decía maese Tomás de Galar—; yo no me figuro que muera tan pronto; pero... vamos... no estoy bien con que los cristianos se pongan en

manos de esos perros judíos, que desconocen a Nuestro Señor Jesucristo; y sobre todo, no estoy conforme con que se les colme de oro con tanta largueza, cuando nosotros no vemos un dinero por un ojo de la cara.

—Pero, bien, maese: ¿conocéis algún fiel cristiano que sepa tanto de medicina como Jehú? Ese es el caso.

—Ni en medicina ni en nada, porque esos perros parece que, a fuer de hijos de Satanás, tienen hecho pacto con su padre... y eso que hay cristianos... por ejemplo, don Alfonso de Castilla... que saben más que el mismo demonio... Y ahí está la penitente, que cura por milagro... y otros muchos hay que tienen oraciones muy buenas para toda clase de enfermedades.

Al oír estas palabras ocurriósele una idea al mariscal.

—¡Ah!—le dijo—. Señor maese hostel, voz me hacéis recordar una oración muy buena que me enseñó cierta religiosa, muerta en olor de santidad...

—¡Hola! ¿De una monja?

—Abadesa, maese Tomás, abadesa, y de las Huelgas de Burgos, nada menos, que, profundamente agradecida a cierto regalo que yo había hecho al monasterio, me pagó superabundantemente enseñándome esa oración.

—¡Hola! ¡Si bien decía yo que los cristianos no necesitan re-

currir a los físicos judíos!...

—Pero esta oración no sirve para toda clase de enfermedades, sino para aquellas que provienen de una pasión de ánimo...

—¿De veras? Pues eso... precisamente eso es lo que tiene doña Catalina. Pasión de ánimo... yo no me acordaba; pero eso... Vamos, dadme la oración... y a la enferma con ella...

—La oración no la traigo conmigo; pero la tendréis dentro de pocos momentos... y de seguro, si con todo secreto la ponéis en manos de doña Catalina, para que la recite todas las mañanas en ayunas, al cabo de pocos días la veis tan hermosa, tan fresca y sana como antes.

El caballero partióse al punto a escribir lo mejor que pudo un aviso a Catalina, participándole su llegada a Estella y sus deseos de presentarse al conde para probarle cuán inocente estaba del engaño de los castillos, y cuán dispuesto a cumplir todas sus palabras.

A este billete, que, en forma de oración, entregó a maese Tomás de Galar, le confesó Catalina que aquella misma tarde podía presentarse en su palacio, pues ella, como hija obediente había puesto la carta en manos del conde, y con su aprobación le mandaba llamar.

El Colegio Semi... Sobre el Orden...

Viene de la Pag. UNO

mente renovado de acuerdo con las necesidades y exigencias modernas; hay un salón de estudio en donde los tres reinos naturales alcanzan la objetividad necesaria para su estudio, y que envidiaría cualquiera de los grandes centros docentes del país. Sus colecciones mineralógicas, anatómicas y zoológicas, llaman poderosamente la atención por el original interés que revisten y es así como el discípulo trabaja por su cuenta, apenas guiado por el profesor.

En matemáticas los alumnos deducen; en Física la Ciencia se facilita y se hace amable por el admirable equipo de aparatos modernos; y ya que hablamos de Ciencias exactas digamos que en su esfera brillan, como montañas de luz, los sabios Schmitz y Scheuffgen bien conocidos en el país y fuera de él.

Es el Seminario el primer Colegio de la República que ostenta una sala con toda clase de entretenimientos para sus alumnos, entre los que se halla un modernísimo radio, y un admirable cine sonoro. Y como el lema de la Institución es «*Mens sana in corpore sano*», la educación física tiene todo el interés que se le debe y por eso ahí está el Play-ground, sus fuertes equipos de foot, basket y base-ball y las clases de gimnasia sueca al cuidado del notable profesor Kohkemper. Últimamente el Seminario mereció por sus brillantes desfiles realizados en esta capital y, en ocasión solemne, la misma felicitación del Jefe del Estado.

«El Seminario, en líneas generales, sigue los programas del Supremo Gobierno en la enseñanza que imparte; y lo hace a extremo de que por testimonio de grandes pedagogos nombrados alguna vez por el Gobierno ante la gnta de quienes ignoraban en el Congreso cómo era la enseñanza del Seminario, éstos pedagogos informaron que la enseñanza impartida en ese Colegio era la más concienzuda, seria y disciplinada de todos los Colegios de la Nación. Esos pedagogos, fueron el Dr. Valeriano Fernández Ferraz, el Prof. Bielley, del Liceo de Costa Rica, y del Sr. Manuel Aragón. Y para rematar el justo elogio que merece una de las primeras Instituciones docentes del país, lo hacemos con palabras del Sr. Presidente de la República, Lic. don León Cortés, quien en el diario «La Tribuna» del martes 27 de Julio de este año dijo: «Nadie ignora en Costa Rica, y es justo reconocerlo, la actividad plausible que en bien de la enseñanza pública ha ejercido el catolicismo nacional; sus establecimientos de educación (se refería sobremanera al Seminario) han rendido buenos frutos para la cultura del país; su esfuerzo manteniendo Escuelas y Colegios, ha ayudado a la labor cultural de la República y esa labor ha tenido en cierto modo el apoyo y la simpatía respetuosa del Estado».

Viene de la pag. 2.

te expuestos los principios de la razón y de la fe, que lo harán capaz de defenderse contra los errores y los peligros de la concepción estatal comunista.

Abusos anti-naturales

La explotación de los derechos y la esclavización del hombre la negación del origen trascendente y primigenio del Estado y del poder estatal, el horrible abuso del poder público al servicio del terrorismo colectivista, son precisamente todo lo contrario de lo que exigen la ética natural y la voluntad del Creador. El honor, lo mismo que la

sociedad civil, tienen su origen en el Creador, quien los ha ordenado mutuamente al uno para la otra; por consiguiente, ninguno de los dos puede eximirse de los deberes correlativos, ni negar o disminuir sus derechos. El Creador mismo ha regulado esta mutua relación en sus líneas fundamentales; y es injusta usurpación la que se aboga el comunismo al imponer, en lugar de la ley divina, basada sobre los inmutables principios de la verdad y de la caridad, un programa político de partido, que dimana del arbitrio humano y está lleno de odio».

NOTICIAS

VATICANO.—La Santa Sede ha firmado un «*Mi dus vivendi*» con el gobierno del Ecuador, restableciendo las relaciones amistosas interrumpidas por más de sesenta años. El Gobierno ha conferido la Gran Cruz «Al Mérito», la mayor condecoración ecuatoriana, a Monseñor Cento, Nuncio Apostólico.

ESTADOS UNIDOS.—Los Caballeros de Colón acordaron en su asamblea nacional de San Antonio, Tex., entregar 5 mil dólares

al Delegado Apostólico de México para el nuevo Seminario de Montezuma inaugurado el 8 de setiembre, en Las Vegas, N. Méx. Acordaron también continuar su campaña contra el Comunismo.

RUSIA.—Continuamente se anuncian nuevos fusilamientos de jefes comunistas caídos en desgracia del supremo jefe Stalin. Así paga el diablo a los suyos. Los rojos de España siguen su ejemplo: Nín y otros jefes marxistas han sido asesinados.

Juguetes de Rueda

Para todos los gustos y precios, en el

CICLOCLUB

Frente a Musmanni

TRES MIL JUDIOS REMOVIDOS DEL TEATRO, DE LAS PELICULAS Y DE LOS PERIODICOS ALEMANES

BERLIN, 26. — Dirigiendo la palabra a la reunión anual de la llamada «Fuerza por Alegría», el ministro de prensa y propaganda, doctor Goebbels, anunció que desde 1935 habianse removido tres mil judíos de los periódicos, de las películas y del teatro alemanes. El propio canceller Hitler hizo acto de presencia en la reunión. El orador anunció que el sistema de pensiones para los empleados de teatro se inauguraría el día primero de enero de 1938. El ministro de trabajo, doctor Ley, reveló que se habían gastado 600 millones de marcos en «embellecer el trabajo», suma de la cual se usaron dos millones de marcos para mejorar los cuartos de los tripulantes a bordo de 324 barcos mercantes, labor que está siendo continuada. Para el gran movimiento nacional «Fuerza y Alegría» se están construyendo varios barcos adicionales, dos de los cuales están en los astilleros de Danzig, los que servirán para llevar a los obreros y a sus familias en viajes de recreo al extranjero. En el verano entrante los cruceros serán extendidos a los balnearios del norte de Africa, según dijo el ministro.

Aviones Nacionalistas incursionan sobre Madrid

MADRID, 27.—Seis aviones nacionalistas incursionaron sobre Madrid y causaron que las baterías antiaéreas entraran en acción por primera vez desde hace varios meses. Los aviones enemigos se mantuvieron a gran altura y según parece no fueron aviones de bombardeo. Unas 50 granadas estallaron en la vecindad de los invasores, los que pronto desaparecieron en el horizonte.

Con pocos centavos puede Ud comprar la felicidad de sus niños



La bella colección de JUGUETES y NOVEDADES, que pasa de 1.500, le permite escoger el regalo apropiado, bonito y económico que Ud necesita para llevar a su casa.

Por pobre que sea, debe hacer cualquier sacrificio para llevar a sus niños, en este diciembre, un lote de felicidad. Visítenos hoy mismo. Piense en sus niños, piense siempre en su FELICIDAD.

Librería LA EPOCA

Frente a LA TRIBUNA

Teléfono 4062 - San José

GUIA CINEMATOGRAFICA

Por el Tribunal del Centro Arquidiocesano de A. C.

SEMANA DEL 24 AL 28 DE NOVIEMBRE DE 1937

CLASE A.—I Sección.—Películas aprobadas para toda clase de personas

(Circuito Urbini)

- Arco iris del río
- Asno vaquero, el
- Bachés en las nubes
- Caballo diabólico, el
- Cañada perdida, el
- Correo de California, el
- Cuando el amor empieza
- Cuando el amor nace
- Enterrados vivos
- En tierra enemiga

- Gusano de hierro, el
- Melodía llanera
- Poder del corazón
- Momentos difíciles
- Querer es poder
- Todo para ti

(Circuito Ravenós)

- Amor y periodismo
- Niño del teleante, el

CLASE A.—II Sección.—Aprobadas para personas mayores

(Circuito Urbini)

- Alma de bandoneón
- Candelabros del emperador los
- Crimen único, el
- Fantasmas bohemios
- Juramento de un médico, el
- Miguel Strogoff
- Perdón y olvido
- Sorpresa nupcial
- Tías la reina
- Tres diablillos, los
- Viepera de combate

(Circuito Ravenós)

- Almas en el mar
- Bastardo, el
- Jalisco nunca pierde
- Jornada heroica, el
- Primogenito, el
- Rumbo al infierno
- Sólo vivimos una vez
- Superloco, el
- Vaya un hombre

CLASE B.—No recomendables por su argumento por la manera cómo es tratado el asunto

- Misterio del Cuarto Negro, el
- Peñales de Teodoro, los
- La llaga

- Encrucijadas del amor
- Pobre Pérez, el
- Trente y yo

CLASE C.—PROHIBIDAS

- Ima la mala

El Plan Bolchevique...

Viene de la pag. 3

por el Socorro Rojo Internacional (Mopr).

Agitaciones granuales conducidas por agentes provocadores. Infiltraciones en los cuarteles. Por medio del soborno y del alcohol, tentativas dirigidas a quebrar la disciplina militar implantando la «célula» entre los soldados.

Conquista, mediante promesas y dinero, de los cabos y sargentos.

Ascenso constante del funcionario técnico, como sistema para llegar al apoderamiento sorpresivo del Estado.

Ataque simultáneo contra los centros de abastecimiento, servicios públicos esenciales — energía eléctrica y aguas corrientes — y medios de comunicación y transporte. Telégrafos, teléfonos y Terroariles.

Todas estas cosas, algunas demasiado sencillas, y otras aparentemente fantásticas, completan el plan comunista.

Los reflejos que diariamente denuncia el mundo, prueban mejor que las palabras, que la táctica se aplica en toda su extensión.

En Chile lo vi de cerca. La conciencia del peligro me convenció que era llegada la hora

de dar la alarma. Y, prescindiendo, a propósito, de todo ropaje literario, con el lexico más claro y rudo he dicho la verdad.

El enemigo está dentro y fuera. Nos cerca por todas partes. Y se aprovechará, si no modificamos rápidamente la psicología escéptica y tranquila, propia de nuestro pueblo. Somos un poco «la ciudad alegre y confiada» del romance benaventino. Eso es lo grave.

Situaciones como la actual no se salvan con fatalismo ni con indiferencia.

La patria, la familia, el respeto a la creencia, la vida democrática todo está en peligro.

Los atributos esenciales de los uruguayos, el derecho de los criollos a criar hijos rezar a su Dios, venerar sus héroes, gobernarse por las normas que han elegido, todo corre riesgo de hundirse en el caos soviético.

El pueblo entero tendrá que vibrar. Si se ha emocionado ante la gloria de los triunfos futbolísticos, entonando cánticos patrióticos, y levantando la bandera, como no va a guardar sensibilidad bastante para erigirse unánime en la defensa del patrimonio nacional, de la república misma, amenazada por las manos duras y rapaces de rusos, judíos y traidores?